

## Los partidos avanzan en la definición de la carta de derechos que recogerá el Estatuto

PSOE y BNG plantean que el 25 de julio sea el Día Nacional, pero el PP propone aplazar este punto

Redacción / SANTIAGO

Los tres partidos políticos coincidieron ayer en señalar que las primeras jornadas de trabajo a puerta cerrada de la ponencia parlamentaria de reforma del Estatuto están dando sus frutos y se están consiguiendo "grandes aproximaciones" en la definición de la carta de "garantías, derechos y principios rectores" de los gallegos, catálogo que está previsto incluir en el Título Primero del texto.

"Parece factible llegar a un acuerdo", aseguró el portavoz del PP en este grupo de trabajo, el diputado José Manuel Barreiro. "Hay grandes aproximaciones y para el PSOE es una de las madres del cordero", señaló también el socialista Ismael Rego. El portavoz del BNG, Carlos Aymerich, avanzó que mañana y pasado continuarán las conversaciones sobre este punto.

Los tres grupos políticos aseguran también que existen "avances" en otros terrenos, como el tratamiento que se le dará a los gallegos en el exterior o bien cómo quedará plasmado que Santiago es la capital de Galicia y el resto de los símbolos.

En relación con este último

apartado, la referencia al 25 de julio ha vuelto a situar sobre la mesa la polémica no resuelta de la identidad. El PSOE y el BNG, según fuentes consultadas por *Europa Press*, apuestan por que se esa jornada se considere como el Día Nacional de Galicia. Por su parte, el PP es partidario de posponer este debate, a la espera de que se pacte como se define la cuestión de la identidad.

### Nueva sala de Justicia

Ismael Rego, Carlos Aymerich y José Manuel Barreiro, que ayer coincidieron en señalar que están trabajando en la "buena dirección", aseguraron que la ponencia está debatiendo también la posibilidad de que el Tribunal Superior de Xustiza cuenta con una nueva sala cuyo principal cometido sería defender a los ciudadanos gallegos en el caso de que se vulnerasen sus derechos.

No obstante, no existe todavía ninguna posición consensuada en este punto y existen discrepancias. El PSOE es partidario, por ejemplo, de que estas competencias las asuma el Valedor do Pobo. Se espera que mañana y pasado se retome la negociación en este punto, y se pueda llegar a un entendimiento.



La reunión de ayer de la ponencia de reforma del Estatuto de Autonomía. / XOÁN ÁLVAREZ

## Rego insta a Quintana y Feijóo a dejar de plantear "ocurrencias"

El portavoz parlamentario del PSdeG, Ismael Rego, tildó ayer de "ocurrencias" las propuestas realizadas por el presidente del PPdeG, Alberto Núñez Feijóo, sobre la financiación autonómica del futuro Estatuto y la contraoferta realizada por el vicepresidente de la Xunta, Anxo Quintana, de apoyar las propuestas de los populares a cambio de que respalden el reconocimiento de Galicia como nación en el futuro marco estatutario. A su juicio, las propuestas de ambos dirigentes políticos suponen una "injerencia" en el trabajo de la ponencia. Así, reclama una "reflexión serena" para que el texto estatutario se redacte de forma "seria" e insta tanto a Feijóo como a Quintana a que "rebajen mu-

cho" el "protagonismo mediático" para no "interferir" en los trabajos de la ponencia.

El portavoz del PPdeG, Xosé Manuel Barreiro, reprimió a Rego sus palabras y le recordó que hay que diferenciar entre el debate político y el debate en la ponencia.

"Los partidos siguen haciendo actividad política y esto no desvía la atención del debate en el Parlamento", dijo, al tiempo que consideró "lógico" que todas las formaciones se posicionen sobre el proceso estatutario. En este sentido, reclamó a los socialistas que hagan pública su postura con respecto a la propuesta de Quintana para ver si "es coincidente" con el acuerdo de mínimos que ambas formaciones han suscrito.

## Romeu prevé llegar "pronto" a un texto de consenso

El consejero de Presidencia, el socialista José Luis Méndez Romeu, aseguró ayer en Madrid que las diferencias entre los grupos políticos en la reforma del Estatuto "no son insalvables" y, por ello, pronosticó que será posible contar "pronto" con un "texto de consenso".

Durante su participación en el curso "Constitución, Estatutos y Cohesión Territorial", organizado por la Universidad Complutense de Madrid, el consejero juzgó que los trabajos de la ponencia encargada de redactar el nuevo Estatuto "se están desarrollando satisfactoriamente".

En este sentido, admitió que al Gobierno gallego le gustaría que fuese un proceso "más bien corto". Así, recordó que, aunque la definición del marco autonómico es compleja, las diferencias fundamentales están en "cuatro o cinco cuestiones". No obstante, subrayó que los socios del bipartito han firmado un acuerdo sobre estos puntos y añadió que, tras escuchar en el Parlamento al líder del PPdeG, Alberto Núñez Feijóo, se demostró que "las diferencias no son insalvables".

Además, destacó que el Estatuto supone la oportunidad de llegar a nuevos consensos, de modo que formaciones que representaban a segmentos que quedaron fuera del acuerdo hace 25 años, hoy están participando.

## EL LENGUAJE DE LOS MÁS "PEQUES"

### Lo que nos cuentan los niños

Belén G. Otero / SANTIAGO

*Montoche* a partir de ahora tiene un significado. A la mayoría de los adultos esto no les dice nada, pero para Ricardo, un niño de 23 meses de la guardería *Elfos* (A Estrada), es una forma de comunicación. Es su manera de decir: "Lo monté en el coche".

Este es uno de los ejemplos de un estudio del Grupo Lingüístico *Koiné* de la Universidad de Santiago, trabajo que tiene como objetivo la creación de unas plantillas que ayuden a logopedas y maestros a localizar casos particulares en los que el desarrollo lingüístico de los pequeños no sea el adecuado.

71 menores (37 niñas y 34 niños) de cinco guarderías gallegas, de Santiago, Lugo y A Estrada, con edades comprendidas entre los 22 meses y los 4 años, son los protagonistas de un estudio que ana-

Lingüistas gallegos investigan el modo de comunicarse hasta los cuatro años de edad

liza sus conversaciones espontáneas, investigación que se realiza con el programa CHILDES (*Child Language Data Exchange System*), el sistema de transcripción de emisiones lingüísticas infantiles más difundido.

*Montoche* es lo que los expertos denominan una holofrase, toda una oración en una misma palabra. Este tipo de expresiones configuran la forma de comunicación que más usan los niños cuando se encuentran en su primera etapa de adquisición lingüística, sin embargo, dentro de la base de datos de *Koiné*, no sólo se cuenta con las holofra-

ses. Los lingüistas también se preocupan por estudiar el modo en el que los niños forman palabras, usan los artículos o conjugan los verbos. De ahí que niños de dos años no sepan decir "tiene" y digan "tene" o que para referirse a los "delfines", utilicen únicamente el final de la palabra: "fines". También es normal que digan "yo soy" en lugar de "yo estoy".

Uno de los principales problemas que se encuentran los niños a la hora de la pronunciación la tenemos en la letra "r". Dicen "layitas" en lugar de "rayitas" o "plofe" en vez de "profe".

Hasta ahora los logopedas no disponían de un corpus de referencia para trabajar con los niños y, los que lo hacían, partían del lenguaje propio de los adultos", explicaba la coordinadora del proyecto, Milagros Fernández Pérez.

## CUATRO COSAS

PACO VEDRA

Vale: sabed que la dirección nacionata sabe al milímetro no sólo todo lo que se dijo en la xuntanza alternativa ésa de los críticos do Benegá, sino también en pasillos, antes y después de la reunión. Y es que, con perdón, dice que había topos por doquier: nadie se atreve a calcular cuántos eran pero, como recordareis, el pájaro ya contó aquí que le llamaban a una parte de esa tropa, los *piruleros*, porque cumplen órdenes de Antón. Y hay más. Ojo.

(Es curioso: el relato de los hechos apunta a que, *extramuros* de la xuntanza, se llegó a la conclusión de que los petrucios criticaban ahora mismo más al que tienen por válido de *Quin* que a los de la Upegá, que neste intre tenían fama de ser sus *carceleros* o, al menos, los *vigilantes*, la guardia roja. Pero *quid*: deberíais haber oído lo que cuentan algunos *testigos* de lo que se dijo. Yes.)

En lo demás, pues sí: cautela externa en don Camilo, que no quiere parecer el portavoz único -ni áulico- de los *alternativos*, pero bastante coincidencia en la necesidad de presentarse a la Asamblea con una posición común. ¡Ah! Y sin ningún tipo de *mesianismos*: de ahí que cada vez que alguien quiere vincular a este sector con el *beirista*, las *muecas* se multiplican. ¿Capiscí?

Otra cosa es segura: la batalla -o escaramuza, según- no será sólo en la Asamblea Nacional, que aún está sin fecha. Me dicen que en algunos sitios se dará también en las reuniones para la propuesta de nombres y de listas. No se quiere ni el *monopolio* quintanista ni el *diktat* upegallo. Vamos, dicho de otro modo: que en Alternativa saben que si no colocan gente, *kaputt*. ¿No?